
習近平：服務民所想所求
與湖南團共議「精準扶貧」促加大力度早日脫貧

湘西土家族苗族自治州州長郭建群代表在發言
中，回憶起2013年11月習近平總書記到十八

洞村考察的情景，着重介紹了近兩年「精準扶貧」
進展情況。習近平說：「我正式提出『精準扶貧』
就是在十八洞村，前幾天中央電視台報道的十八洞
村脫貧進展情況，我都看了。」

關心村民收入青年婚事
「現在人均收入有多少了？」習近平問。「您當
年來的時候是1,680元（人民幣，下同），現在已經
增加到3,580元。」郭建群答。郭建群接着說，十八
洞村百姓收入增加，村容村貌變化，已成為全省文
明村和旅遊定點村，村民笑容多了、求發展願望強

了，連大齡男青年解決「脫單」問題也容易了。
習近平又問：「去年有多少人娶媳婦兒？」「7

個。」郭建群答道。代表們發出會心的笑聲。當得
知全州還有50萬貧困人口，習近平問：「條件比十
八洞村還差的有多少？」郭建群說，十八洞村的條
件算中等的。總書記追問：「不如它的有多少？」
「接近一半。」郭建群答。習近平要求當地黨委和
政府加大工作力度，帶領當地群眾一起艱苦奮鬥，
早日實現脫貧目標。
習近平說：「抓工作不能狗熊掰棒子，去過的每
個地方都要抓反饋。有關部門都派人去看過，有
的打招呼，有的不打招呼，看到是在認真抓落
實，這很好。」習近平強調：「要堅持以民為
本，民有所想所求，我們就要幫助他們，為他們

服務。」

強調藏糧於地藏糧於技
湖南又是內地的農業大省。劉正軍代表從環保科
技角度談了已經掌握治理鎘超標的核心技術。習近
平詳細詢問這項技術的特點、成本和治理周期。習
近平強調，要推進農業供給側結構性改革，提高農
業綜合效益和競爭力。要以科技為支撐走內涵式現
代農業發展道路，實現藏糧於地、藏糧於技。
習近平進一步指出，今明兩年，全國省市縣鄉要
陸續換屆，要深刻吸取湖南衡陽破壞選舉案和四川
南充拉票賄選案的教訓，以「零容忍」的政治態
度、規範嚴謹的法定程序、科學有效的工作機制、
嚴肅認真的紀律要求，堅決杜絕此類現象發生。
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衛計委：中國峰值人口將達14.5億
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）中國自今
年初開始實施的全面兩孩政策，是延續30多年人口計
生政策的重大轉變。國家衛計委主任李斌昨日表示，
粵、滬等13個省區市已完成地方人口與計劃生育條例
的修訂，多數省份將於3月底完成地方條例的修訂工
作，全面兩孩政策正在依法有序的實施過程中。

全面放開生育政策無時間表
李斌表示，中國的峰值人口大體會在14.5億人左
右，到2050年總人口預計仍有13.8億人，中國全面
放開計劃生育沒有時間表。

將推配套措施讓家庭「生得起」
李斌指出，中國符合全面兩孩政策的夫婦約有

9,000多萬對，預計未來這幾年，人口特別是新生兒
會有所增長。到2050年，勞動年齡人口大體會增加
3,000萬左右，老年人口在總人口中的比例會有所降
低，這樣使人口的結構更趨於均衡。從經濟、社會、
人口、資源、環境的相互關係來看，總體上都是在可
承受的範圍之內。
雖然全面兩孩政策已開始實施，但很多夫妻都感到

「生不起二胎」。李斌說，未來要完善家庭的支持發展
政策，研究完善生育保障、住房、稅收等相關經濟社會
政策和家庭發展政策，為生育、幼兒養育、青少年的發
展提供支持。此外，還要加強婦幼保健的服務能力，健
全服務網絡，增加婦產科和兒科的床位。加強危重孕產

婦和新生兒的救治能力，保證母嬰的安全。
「總而言之，我們要採取配套措施，要使得我們的

家庭生二胎能夠生得好、養育得好。」

從四方面解決兒科資源短缺
針對內地兒科醫生短缺的問題，李斌表示，一方面
供給側要加力，擴大服務的供給。另一方面，需求側
要減壓，加強預防，減少疾病。她說，將通過四個方
面加強兒科資源短缺問題，包括加強兒科醫療服務體
系的建設，加強兒科人才的培養，加強政策保障，加
強兒童疾病的預防。
全面兩孩政策實施後，計劃外生育會否減少徵收社

會撫養費，備受各界關注。國家衛計委副主任王培安
表示，全面兩孩政策的前提是計劃生育國策要繼續堅
持，繼續堅持計劃生育基本國策就要繼續實行社會撫
養費的徵收。鑒於全面兩孩政策實施以後，情形發生
了較大的變化，還需要進行研究評估。據了解，修訂
過人口與計劃生育條例的省份根據國家法律法規規
定，並結合本地實際，已對社會撫養費的徵收管理制
度作出修改完善。

習近平近年就「精準扶貧」的論述
■2013年11月3日至5日赴湖南考察扶貧工作，
並在湘西花垣縣十八洞村首次提出「精準扶
貧」重要思想。

■2014年3月參加兩會代表團審議時強調，要實
施精準扶貧，瞄準扶貧對象，進行重點施策。

■2015年1月在雲南調研時強調，要堅決打好扶
貧開發攻堅戰，加快民族地區經濟社會發展。5
個月後，來到貴州省，強調要科學謀劃好「十三
五」時期扶貧開發工作，確保貧困人口到2020
年如期脫貧，並提出扶貧開發「貴在精準，重在
精準，成敗之舉在於精準」，「精準扶貧」成
為各界熱議的關鍵詞。

■2015年10月16日在「2015減貧與發展高層論
壇」上強調，中國扶貧攻堅工作實施「精準扶
貧」方略，增加扶貧投入，出台優惠政策措
施，堅持中國制度優勢，注重六個精準，堅持
分類施策，因人因地施策，因貧困原因施策，
因貧困類型施策，通過扶持生產和就業發展一
批，通過易地搬遷安置一批，通過生態保護脫
貧一批，通過教育扶貧脫貧一批，通過低保政
策兜底一批，廣泛動員全社會力量參與扶貧。

■2015年11月27日至28日在中央扶貧開發工作
會議上強調，消除貧困、改善民生、逐步實現
共同富裕，是社會主義的本質要求，是我們黨
的重要使命。全面建成小康社會，是我們對全
國人民的莊嚴承諾。我們要堅決打贏脫貧攻堅
戰，確保到2020年所有貧困地區和貧困人口一
道邁入全面小康社會。

資料來源：新華網、中新網
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■全國人大代表潘成英（彝族）專心做筆記。
記者江鑫嫻攝

■全國人大代表王安蘭（羌族）希望國家能加大教
育投入傾斜力度。 記者江鑫嫻 攝

■全國政協委員海霞在政協小組討論會上發言。
新華社

港獨資醫院審批權下放至省級
香港文匯報訊（記者 劉凝哲 兩會報道）針對

港資醫院進軍內地的問題，國家衛計委副主任馬
曉偉昨日表示，香港可以獨資在內地設立醫療機
構，其設置的標準及要求同內地的單位和個人設
置醫療機構標準一致，需要經過行業准入。他透
露，兩地在開設醫院方面的合作將進一步擴大，
同時將審批權進一步下放到省級。

除港資獨資醫院外，馬曉偉表示，對於合資合
作的醫療機構，內地持完全開放態度，並且允許
香港有相應資質即認可准入的醫生，申辦來內地
短期行醫。此外，內地將以廣東等沿海開放省份
為基地，建立更多的同港資合資合作項目，包括
一些大型醫療機構合資合作項目，並加強香港和
內地雙方學者的交流和往來。

■馬曉偉表示，
對於合資合作的
醫療機構，內地
持 完 全 開 放 態
度。 中新社

■李斌在回答中外記者的提問。 新華社
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印■記者朱燁受訪，談自己的「兩會感想」。 ■記者李望賢在會場留影。 ■記者胡若璋用手機寫稿發稿。 ■記者張易首次參加全國兩會採訪。
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